

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXVII

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.712

GERONA . . . . . Un mes: peseta  
Resto de España. . . . . Trimestre: pesetas  
Extranjero. . . . . id. id.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

GERONA, MIÉRCOLES 4 DE MAYO DE 1921

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
CALLE PRENSA, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director.  
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

## El nostre Nacionalisme

El nacionalisme és cosa substantiva de la nostra Democràcia; conclusió lògica dels nostres principis; resu tat ineludible de la nostra trajectòria. Tan ampla és la nostra concepció del dret de llibertat que correspon a la nacionalitat catalana, que les nostres forces, en elaborar-se l'Estatut que es digué de la coincidència catalana, van anar més lluny que els partits socialistes en demanar com a facultat privativa del Parlament català l'elaboració de normes legislatives pel treball, oposant la nostra visió dels problemes plantejats per la vida intensa i singular de la indústria catalana enfront el criteri internacionalista que, per la legislació del treball, reclamen les representacions obreres per mitjà d'En Pau Iglesias a l'Assemblea de Parlamentaris i d'En Largo Caballero a la nostra Assemblea Catalana. I així els nostres amics Albert i Pi i Suñer van defençar el criteri de minoria en la ponència, com el primer d'ells va pronunciar en el Congrés aquell memorable discurs que es coneixia a Madrid pel nom de «catecisme de la Democràcia catalana», dient les raons per les quals nosaltres creiem i seguim creient ara que el caràcter internacionalista de la legislació del treball deu limitar-se a una norma general superior que permeti el desenvolupament d'aplicacions diverses, així com els preceptes del decàleg són fonamentals i comuns a totes les religions i a totes les filosofies, àdhuc es tradueixin en articles de les lleis positives diferents a cada país, a cada civilització i a cada moment social.

El nacionalisme no és per nosaltres una tradició, ni un criteri, ni un egoisme. L'egoisme orienta les polítiques de casta, no les d'ideal. De la tradició i del criteri, només en recollim aquells elements bàsics que determinen en la vida actual del poble català una voluntat. Voluntat que fa al nostre problema nacionalista diferent del d'Irlanda, com el feia abans diferent del problema nacionalista dels Balkans i del problema nacionalista de Polònia. Voluntat que fa impossible la

solució del plet de Catalunya en una llei central i una forma d'autonomia administrativa, perquè a dins Espanya nosaltres no podem resoldre les nostres qüestions com Basconia ni com Galícia. Voluntat de Catalunya que no es pot resoldre més que en la plena, integral, sobirania d'un règim federatiu amb totes les seves conseqüències: des d'un Parlament català a una força pública catalana; des de l'orgue productor de la llei fins a l'instrument executiu per a fer la complir,  
Albert de QUINTANA.

## Una lletra de Pascoli

Quan va celebrar-se la festa inaugural del Patronat per dements pobres del manicomi d'Imola (Itàlia), va llegir-se una lletra bellíssima del gran poeta italià Pascoli, que avui oferim traduïda al nostres lectors, pel concepte que ella revela que mereix en altres països el malalt mental, quan aquí, a Espanya, sol tenir-se'l encara només que com un ésser perillós.

Regraciem al nostre director amic el doctor Salvador Vives, que va visitar l'any passat aquell manicomi, l'haver-nos facilitat la lletra de Pascoli, que, adreçada al professor Ferrari, director d'aquell establiment, diu així:

«Car amic i il·lustre colega:  
No puc, com hauria volgut, assistir a la vostra festa; festa

pels vostres malalts, festa dels vostres malalts. Quina altra mai ha sigut tan civil i humana? Ella, jove mestre, als bons ciutadans i a les gentils dones mostrarà el nou miracle de la raó no recobrada, però reclamada, de la consciència no suscitada però reanimada i confirmada en tantes ànimes que es podien creure perdudes i estaven extraviades; que semblaven immerses en una obscuritat sempre creixent, si no en les tenebres silencioses del sepulcre, i s'envolcallaven de vegades en una penombra, esperant impacients, cercant afanyosament, quasi amb desesperació, l'aurora. I l'aurora ha vingut, l'aurora ve, per ells! I ella i els seus col·laboradors adrecen ara a les dones i als homes bons i diuen: «L'aurora ha reaparegut a aquests ja nostres malalts: el dia recomença per ells: doneu-los de què omplir-lo i de què nutrir-lo: feu que no sigui de tristesa i de fam llur nova jornada! feu que no ens haguem de penedir d'haver restituit la consciència al que no l'hagi de tenir més que del dolor! feu que ells, els malalts, no hagin de dir que era millor per ells la nit i el somni i l'oblit: que eren més feliços quan eren infeliços! Treball als que n'han reconquistat la facultat i el dret! Considereu, homes que sempre heu estat sans, que aquests foren «curats» més per l'amor que per la ciència: una ciència que és amor. I bé, ara ells s'han «habituat» a l'a-

mor: l'amor és, pot dir-se, el que sols coneixen de la societat humana».

Car i noble amic, jo sento aquestes seves paraules i les aco- lleixo i conservo en l'intim del cor. I el que esdevé a mi, estic segur, i més que segur, que esdevindrà a les seves auditories i als seus auditors.

Felicito infinitament a vosté, als seus malalts i a llurs «patrons», que ja des d'avui vosté compta en gran nombre.

Seu,

Giovanni PASCOLI»

## Variable

No hemos visto estos días los barómetros; pero, imitando una frase célebre del periodista Ferreras, afirmamos que, digan lo que quieran los barómetros, el tiempo es variable. De unos días a esta parte, la primavera muestra su característica volubilidad. No hay un día de sol, ni un día de lluvia. Lluvia y sol se mezclan. Podríamos decir que los rayos de sol se mojan al pasar entre las gotas de agua.

El tiempo variable tiene sus encantos, como tiene sus inconvenientes. En estos días se vive siempre en la inseguridad de la hora. Alzamos la vista al cielo y vemos pedazos de puro azul y nubes cenicientas que navegan, amenazadoras. No sabemos si dentro de unos minutos va a llover, o si el sol brillará con toda su fuerza. Estos días son la imagen objetiva de la imprevisión.

Las predicciones y las previsiones fracasan ante la volubilidad del tiempo en este mes de mayo. Vivimos, no ya al día, sino a la hora. ¿Por qué preocuparnos, no ya del mañana, sino ni siquiera de la hora siguiente? Fenómenos que están fuera de nuestro alcance gobiernan el tiempo, y nosotros, más espectadores que actores, hemos de resignarnos, lo mismo ante el buen sol que ante la lluvia molesta.

No necesitaríamos esforzarnos mucho para hacer de esa inconstancia primavera el símbolo de las presentes circunstancias políticas y sociales del mundo. Pero no queremos ser trascendentales. La primavera, que tiene todas las be-

## ALFONSO HOSTA BELLPUIG

MÉDICO

Horas de consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6

Progreso, 10, principal, 2.ª

GERONA

Hermosa Playa de Moda. PUERTO DE LLANSÁ

GRAN Hotel-Café MIRAMAR DE Emilio Negre

Espléndida vista. Espaciosas y lujosas habitaciones. Iluminación eléctrica. Esmeradísimo servicio moderno. Garage. Teléfono. Coche a la Estación a la llegada de todos los trenes. Baños de Mar, calientes y frios

Inauguración: Días 20 y 21 de Mayo de 1921, con grandes festejos, música y fuegos artificiales

: A B I E R T O T O D O E L A Ñ O ;

¿PADECE USTED DEL ESTÓMAGO?

Pruebe a tomar una sola vez el

# GASTRÓFILO DEL DR. GREUS

y se convencerá de que es el MEJOR medicamento para la completa curación de sus dolencias.

**Pídase en todas las Farmacias**

lezas y todos los defectos de la juventud, no invita a los discursos profundos ni a las reflexiones sociológicas. Entre el sol y la lluvia pasan las horas y los días. De vez en cuando, alguna tempestad violenta nos muestra el poder de las fuerzas naturales sobre la pobre Humanidad de la tierra. Pero son tempestades pasajeras, y pronto el azul del cielo y el oro de sol recobran su dominio sobre las nubes sombrías. Si somos optimistas, sentiremos el encanto de la lluvia que interrumpe la bondad de la hora soñada. El agua nos moja un poco, pero el sol fuerte nos seca inmediatamente. Quizá esas compensaciones no existen en la realidad; pero es conveniente que nos las forjemos con nuestro poder de ilusión.

3 mayo 1921

## CRONICA:

Ante selecta y nutrida concurrencia dió el lunes último la segunda de las conferencias organizadas por la Junta directiva del Casino Gerundense, el ilustrado capitán farmacéutico doctor Revert, desarrollando el tema «Los gases asfixiantes en la guerra europea».

La índole de la tesis elegida por el conferenciante congregó en el salón del Casino, a más de la numerosa asistencia de socios civiles, a gran número de oficiales del ejército, tributando todos unánimes aplausos y merecidos elogios a la hermosa disertación del doctor Revert, que puso de manifiesto, con galanura de estilo, su gran erudición y sus profundos conocimientos científicos y profesionales.

Sintiendo no poder dar a conocer a nuestros lectores, en toda su integridad, esta interesante conferencia, publicaremos en nuestra próxima edición un extracto de ella.

Reiteramos nuestros plácemes más efusivos a la Junta del Casino por su feliz iniciativa y la felicitamos por su éxito y el interés creciente que despiertan estos actos.

Mañana se cumplirá el centenario de la muerte de Napoleón I, acaecida el día 5 de mayo de

1821 en la isla de Santa Elena, adonde fué deportado por los ingleses.

Para solemnizar este acontecimiento, la Delegación catalana del Comité del Centenario, olvidando antiguos agravios, depositará una lápida en el panteón de los Inválidos donde descansan los restos del emperador.

El pasado domingo se celebró en el Juzgado municipal de Palamós el enlace del joven don José Sans Abram, con la simpática y bella señorita Electra Darder Casagran, hija de nuestro querido amigo y correligionario don Baldomero Darder, teniente de alcalde de aquel Ayuntamiento. Apadrinaron a los cónyuges, el alcalde don José Gafas y el concejal don Manuel Albañat.

Terminada la ceremonia, se sirvió un espléndido lunch en el acreditado restaurant Pérez.

Los desposados salieron para distintas poblaciones.

Les deseamos una interminable luna de miel.

Comunican de Santa Coloma de Farnés que próximamente se dará comienzo a las obras de construcción del nuevo edificio que la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, proyecta instalar en la calle de Vall, para emplazamiento de la sucursal que tiene establecida en aquella ciudad.

### ¡Ojo, barberos!

En San Feliu de Guixols y en sitio céntrico SE VENDE Barbería acreditada y con numerosa clientela.

Para informes, en la imprenta de este Diario.

Ha visitado esta ciudad un grupo de alumnos de la cátedra de Arqueología de la Universidad de Barcelona, acompañados de su ilustrado profesor doctor Amorós, quienes continuaron ayer su excursión a Ampurias, Besalú y otros puntos de la provincia.

En Figueras han sido detenidos Claudio Pot Alíxis, de 27 años, suizo, e Hipólito Pey Povill, de 29 años, francés, los cuales estafaron 225 pesetas, mediante cambio de dos caballerías, al vecino de aquella ciudad Julián Paupido.

Ha sido pedida la mano de la simpática señorita Pepita Fernández Dilmé, de Bañolas, para el conocido industrial confitero de ésta, nuestro particular amigo don Luis Busquet Llongarriu.

El maestro de Riudarenas ha organizado cuatro conferencias sobre la «Protección moderna de la Escuela».

Nos comunica nuestro corresponsal en Blanes que anteayer por la tarde fué muerto por un rayo un joven de 24 años, llamado Rosendo Torrent, de oficio labrador, quien para guarecerse de la tempestad se había cobijado en una barraca de una viña situada en las proximidades de aquella población.

### Tratamiento Científico y Racional

## LA HERNIA

### Descenso y desviaciones uterinas

por el Método C. A. Boer

El Nuevo Método del señor C. A. BOER, el reputado especialista de París, es el único que procura sin molestia ninguna, aun haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta y la desaparición definitiva de las hernias por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia, desviación y descenso uterino que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER que deben ser adoptados por todos los enfermos que desean evitar las consecuencias siempre funestas de un abandono prolongado.

Cuantos herniados (quebrados) desean curarse de su enfermedad, como también las señoras que sufran descenso o desviaciones uterinas deben visitar con toda confianza al renombrado especialista C. A. BOER, quien recibirá en:

Palafrugell, jueves 5 de mayo, Hotel Oriente.

La Bisbal, viernes 6, Hotel Salleras, Gerona, sábado 7 de mayo, Hotel Comercio.

Bañolas, domingo 8, Fonda San Antonio.

Olot, lunes 9, Fonda «La Estrella».

Palamós, martes 10, Hotel Trias.

San Feliu de Guixols, miércoles 11, Hotel Marina.

Figueras, jueves 12, Hotel París.

C. A. BOER, Especialista Herniario, 52, Boulevard Edgar Quinet.— París.

El Grup Excursionista Gironí ha recibido un telegrama de los compañeros que hacen la travesía de Gerona-Montserrat, dando noticia de su llegada al í sin novedad comunicando que poblamente llegarán a nuestra ciudad el próximo jueves por la noche.

En el manso «Tallanama», del término municipal de Montagut, se ha micidado, el vecino de dicha

población Francisco Serra Costa, de 44 años, soltero. Dicho sujeto tenía algo perturbadas las facultades mentales.

Ha sido denunciado por la guardia civil al señor Ingeniero Jefe de Obras Públicas, el carretero Rafael Quintana Jordá, por haber infringido el Reglamento de carreteras.

Anoche un automóvil del servicio público entre Lloret de Mar y Blanes, atropelló, a la entrada de esta última población, a Teresa Gascó Tós, de 14 años de edad, que salía de la fábrica de tejidos de los señores Pastells y Petit, donde trabajaba.

La infeliz ha sido conducida al hospital de esta ciudad en grave estado, creyéndose que será necesario amputarle una pierna.

En Puente Mayor ha fallecido la señora madre de nuestro particular amigo don Martín Regás, ex concejal del Ayuntamiento de esta ciudad.

Descanse en paz y reciba la afligida familia nuestro sentido pésame.

Próximamente dará algunas representaciones en el teatro Principal la renombrada compañía francesa de «variétés», que actúa con gran éxito en el teatro Doré de Barcelona.

El Sindicato Agrícola Católico de San Juan las Fonts ha acordado la creación de una Caja Rural y Ahorro, habiéndose llenado las listas de imponentes hasta la cantidad de 5.000 pesetas.

Próximamente se celebrará la boda del farmacéutico de San Juan las Fonts don José M.<sup>a</sup> Cantarell con la profesora nacional de Besalú, señorita Rosina Bassols.

### Fontbarnat, CIRUJANO DENTISTA

Participa a su numerosa clientela que ha trasladado su Clínica Dental a la misma calle del Progreso, núm. 14 pral.

Aperitivo exquisito

### PURITAS

Pídase en Bars y Cafés  
VENTA: BODEGA LLACH, al precio de 5 pesetas botella.

Joyería y Novedades Massot  
Platería, 18.— GERONA

TRIBUNA LIBRE

Carta abierta

A mis compañeros D. Silvestre Santaló y D. José Dalmáu arles.

Mis buenos amigos: En distintos números de EL AUTONOMISTA he leído sus manifestaciones acerca de la desatención que tiene para con el Magisterio de la provincia el Sr. Presidente de la Excelentísima Diputación provincial.

Por el cargo que desempeño en nuestra Asociación me veo obligado a terciar en el debate con harto disgusto mío al tener que tratar un asunto que me causa verdadero enojo.

Enemigo como soy de doblar el espínazo, he tenido que hacerlo ya varias veces ante el Sr. Riera en cumplimiento de acuerdos tomados y, seguramente por mi poca triaza, no he logrado arrancar a fuerza de ruegos todo o parte de lo que se nos debe en justicia y por mandato de la Ley.

Las razones siempre las mismas: «Las deudas de los Ayuntamientos... la distribución en forma de atender a las necesidades más perentorias... porque ¿cómo van a quedarse sin caldo los enfermos del Hospital? ¿cómo sin leche los niños del Hospicio?...» ¡Recáscaras! Por lo menos que conste que, si los enfermos han tenido caldo y si los hospicianos han bebido leche, los Maestros lo hemos pagado haciendo, quizás más de cuatro, el sacrificio de no beber caldo, ni dar leche a nuestros hijos; pues sería de ver los equilibrios que hemos tenido que hacer en general para sostenernos en los tiempos de mayor carestía con sueldos todos inferiores a 2000 pesetas y no pasando de 1000 la mayoría.

Ya ve, pues, el amigo Santaló cómo las promesas del Sr. Riera se han transformado en líquidos; porque, ¿quién insiste ante tales argumentos?

Y V., mi querido Maestro, perdón que le diga que no es recelo lo que inspira a la mayoría del Magisterio la actuación de los hombres de la Lliga Regionalista; es verdadero pánico el que siente al pensar que un día los destinos de la Enseñanza pudieran depender de ellos.

Yo he oído a compañeros, de ideas plenamente regionalistas, podría citarlos, que tratando de estos asuntos me han dicho: «Si algún día dependemos de la Mancomunidad, ya veo de Director General de Enseñanza así como ocupando los primeros lugares de este organismo, a toda esa caterva de Maestros de las escuelas catalanas que han obtenido sus cargos por favor después de haber intentado una y mil veces inútilmente ingresar por oposición en la enseñanza oficial.»

Y es que la razón, la verdadera razón, que no es el caldo ni la leche, que se da para eludir o atrasar el pago del aumento gradual, se dará mañana para el pago de los haberes y para las consideraciones generales debidas al Magisterio:

«Com que nosaltres no tenim intervenció directa a l'ensenyament oficial, no volem pagar-lo.»

La razón es autonómica por excelencia; yo la brindo a los pueblos para que no paguen todos aquellos servicios de la Mancomunidad en los que no intervengan directamente.

Y sobre todo demuestra que, los que más alardes han hecho de combatir al caciquismo, intentan y logran instituir otro mucho más repugnante, pues lo encubren con la sagrada enseña de la bandera regional.

En fin, allá ellos con su conciencia.

Por mi parte, lo único que puedo decir es que, si ha de depender de mí, no volveré a insistir en el pago de estas atenciones ¡malditas las ganas que tengo de presentarme en un lugar donde sé que no ha de ser grata mi presencia!

Sírvanse aceptar el cariñoso saludo de su afmo. amigo y compañero

L. MORENO TORRES.  
Bescanó, 3 mayo 1921.

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Barcelona, 4. A las 16.

Salvaje agresión

A las dos de la madrugada ha sido auxiliado en el dispensario de San Martín, Gonzalo García, de veintiséis años, casado, chófer, habitante en la calle de San Jerónimo, 15, tercero, segunda, que presentaba dos heridas de arma de fuego en la nalga derecha y en el tobillo, de pronóstico reservado.

Según el paciente, se hallaba esta noche con el auto que guía en la parada de la plaza del Teatro, donde se presentaron dos individuos, que le alquilaron el coche para dar un paseo. Al llegar a la calle de la Industria, cerca del Camp del Arpa, el chófer, viendo que se prolongaba el paseo, pidió a los ocupantes del auto el importe de la carrera y aquéllos bajaron del carruaje y le hicieron varios disparos de arma de fuego, causándole las heridas referidas.

Los agresores huyeron, y el herido, después de ser curado de primera intención en el citado dispensario, fué trasladado a su domicilio.

Fogonero carbonizado

Ayer ocurrió un sensible accidente en la estación de Madrid, en Zaragoza. Estaba haciendo maniobras la máquina número 114, cuando repentinamente el maquinista notó un fuerte olor a carne quemada, miró y vió con sorpresa que su compañero el fogonero, estaba carbonizándose.

Todo confuso y sobresaltado, el maquinista interrumpió el servicio y dió cuenta de lo ocurrido.

La máquina fué llevada a vía muerta hasta que llegó el juzgado. Para sacar el cadáver del fogonero hubo que destornillar varias piezas de la máquina. Se llamaba el fogonero Bernardo Martínez Hernández, de 19 años, natural de Arcos de Jalón. Residía accidentalmente en Zaragoza. Era un obrero modelo de honradez y muy querido por todos. También el maquinista es inteligente y apreciado de todos.

Se cree que el suceso debió ocurrir por hacer la víctima algun movimiento brusco al examinar la caldera y cayó en ella.

De la explosión de la calle de Toledo

Fallecimiento de otros dos heridos

En el Hospital Clínico fallecieron ayer otros dos individuos a consecuencia de las heridas recibidas en la explosión ocurrida en la calle de Toledo.

Los dos heridos que fallecieron en dicho benéfico establecimiento son Juan Avante Pich y Juan Bautista Cudrá. El primero contaba 18 años y había pertenecido al Sindicato Unico de metaúrgicos.

Juan Bautista Cudrá, contaba 19 años, era de oficio soldador y habitaba en la calle de Galileo, núm. 250, primero, tercera.; es natural de Valencia, en cuya ciudad reside su padre. Hace un mes y medio próximamente llegó a Barcelona procedente de Francia y en la actualidad no trabajaba, manteniéndole gratuitamente los dueños de la casa en que estaba realquilado, que son valencianos como él, lavándole y planchándole la ropa, también gratuitamente. Rosario Benavent, a la que le recomendó un tal Tomás Porta, que actualmente está en Francia.

Con estos dos, son cuatro los muertos habidos a consecuencia de la explosión: el que falleció en los primeros momentos y que no ha podido ser aún identificado, los dos citados Avante y Cudrá y Rosario Benavent.

La agonía de ésta fué larga y dolorosísima. La infeliz pedía que le dieran un revólver para quitarse la vida y pronunciaba frases entrecortadas, repitiendo las palabras, «explosivos», «Toledo», «matadme».

París, 4 A las 16.

El nuevo conflicto alemán.

Nueva reunión del Consejo Supremo

Los peritos financieros se han reunido en nueva sesión cuyos acuerdos aún se ignoran.

El Consejo Supremo también se ha vuelto a reunir, siendo invitados a tomar parte en la sesión los peritos militares y navales. Representaron a Francia el almirante Grasset y el mariscal Foch; a Inglaterra el mariscal Wilson y el almirante Beatty; y al Japón, el general Watanabe.

En el transcurso de la sesión el mariscal Foch y los almirantes Beatty y Grasset expusieron la acción militar. Se aprobó unánimemente el plan militar presentado por el mariscal Foch, y se acordó mandar un telegrama a los Estados Unidos, invitando a sus representantes a tomar parte en las deliberaciones del Consejo Supremo.

Comunicado oficial

En la conferencia de las potencias aliadas, reunidas ayer tarde, estuvieron todas de acuerdo sobre el fondo de la nueva comunicación que será hecha al gobierno alemán. Se formó un comité de redacción, quien será el encargado de formular el documento que debe ser transmitido a Alemania.

La respuesta americana

Entre el contenido de la respuesta americana a Alemania, se nota esta importante frase:

«Resumiendo, el gobierno de los Estados Unidos declara que se encuentra en la imposibilidad de llegar a la conclusión de que estas nuevas proposiciones lleguen a formar una base de discusión aceptable por los gobiernos aliados, y que, dichas proposiciones,

no pueden ser tomadas en consideración.»

No obstante esto, una nueva noticia procedente de Washington da una rectificación oficial del texto de la respuesta americana, indicando que las palabras «dichas proposiciones, no pueden ser tomadas en consideración», deben ser suprimidas.

Un rumor que parece un nuevo truco alemán

Corre en París el rumor de que el presidente alemán Ebert y el doctor Simons, presentarán próximamente la dimisión para retardar, y si es posible evitar, las sanciones de los aliados. Se cree que el nuevo gobierno que se forme en Berlín, notificará inmediatamente a los aliados que acepta sin ninguna reserva el acuerdo de París.

Sangriento suceso en Irlanda

Continúan en Irlanda los sangrientos sucesos entre sinnfeiners y soldados de la Corona. Ultimamente ha habido un encuentro en Baibally (Condado de Limerick), que duró cinco horas, entre 150 paisanos y diversas fuerzas de la Corona. Seis paisanos fueron muertos y 14 heridos. De los soldados un muerto y varios heridos.

Barcelona, 4. A las 18 30

Otras agresiones

Poco después de las ocho de esta mañana ha sido agredido en la calle de Castillejos, frente al número 111 de esta calle, el obrero mecánico Miguel Fernández Coello, de 20 años de edad y domiciliado en la calle de Racasa, 4, causándole una herida en la región supraescapular izquierda, con crificio de salida en la región precordial y con hemorragia interna de pronóstico gravísimo.

La agresión fué cometida por varios desconocidos que se dieron a la fuga.

En el lugar de la agresión fué encontrada una pistola Star con cinco cápsulas vacías.

Al herido se le han encontrado en los bolsillos dos cargadores con nueve cápsulas vacías cada uno y un carnet del Sindicato libre extendido a nombre de Pedro González.

—En el dispensario del Parque se ha presentado un individuo llamado Inocencio Vives Solsona, de 28 años, jornalero, acompañado de unos amigos para ser curado de una herida de arma de fuego en la región externa y tercio medio del antebrazo izquierdo, sin orificio de salida, de pronóstico leve.

Después de asistido ha marchado a su domicilio de la calle de la Independencia, 34, primero.

Este herido ha manifestado que pasaba por el lugar donde fué agredido aquél.

El juzgado se personó en el dispensario del Pueblo Nuevo instruyendo las oportunas diligencias pasando luego al domicilio de Inocencio Vives para tomarle declaración en averiguación de lo ocurrido.

- BANCA Y BOLSA -

Operaciones efectuadas en Barcelona el día 4 de Mayo de 1921

Información de la BANCA BUSQUETS, de Gerona

OPERACIONES A PLAZO:		CAMBIOS EXTRANJEROS:	
Interior 4 %	Fin Marzo	Francos	56'80
Exterior 4 %		Suizos	126'50
Acciones Norte		Belgas	56'80
Alicante	59'05	Libras Esterlinas	28'50
Andaluces	61'30	Dollars	7'145
Orenses	47'—	Liras	34'80
Banco Hisp. Colonial	—'—	Marcos	11'10
Crédit Mercantil	—'—	Coronas	2'05
Banco Hisp. Rio Plata	—'—		
Oblig. Cáceres, variables	32'70		

# ENCICLOPEDIA ESPASA

Ha obtenido el primer premio en todas las Exposiciones a que ha sido presentada.—Se adquire a precios módicos y con toda clase de facilidades. Se suscribe en las principales librerías y centros de suscripción de España y América.

- 1.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la más moderna y de mayor actualidad.
- 2.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la más universal y completa de todas, incluyendo materias nuevas, interesantísimas, que solo se encuentran en esta obra.
- 3.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la única española verdaderamente bibliográfica.
- 4.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la única española y americana por excelencia.
- 5.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la más artística y profusamente ilustrada.
- 6.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la más instructiva y atractiva de todas.
- 7.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la clásica y más autorizada de las españolas.
- 8.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es la más honorificada y mejor juzgada por la crítica.
- 9.º La ENCICLOPEDIA ESPASA es proporcionalmente la más barata.
10. La ENCICLOPEDIA ESPASA constituye en su género el mayor y más positivo éxito editorial y de cultura.

Un ligero examen de cualquiera de sus tomos es aconsejable antes de adquirir un Diccionario enciclopédico

La crítica, que le prodiga elogios sin tasa, reconoce en esta obra una unanimidad que está muy por encima de todas las publicaciones de su género, así españolas como extranjeras.

**EDITORES: HIJOS DE J. ESPASA**  
Cortes, 579 y 581 .-- Barcelona

## LOS AMIGOS PREVISORES

ASOCIACION NACIONAL COOPERATIVA DE CRÉDITO

(LEY 12 JUNIO 1912)

CONSTRUCCION DE CASAS BARATAS :

**Capital suscrito: 18.500.000 pesetas**

GRAN REVOLUCION ECONOMICA SOCIAL!

¡TODO EL MUNDO PROPIETARIO!

¡GUERRA A LA USURA!

Funciona bajo el amparo de las leyes vigentes del Estado y facilitamos capitales al interés del 2 por 100 anual, concediendo a nuestros asociados un plazo máximo de amortización de quince años para adquirirlas y disfrutarlas en propiedad.

**PAGOS MENSUALES SUSCRIBIRSE HOY MISMO**

Para más detalles, pida prospectos e infórmese en nuestras Delegaciones establecidas en toda España.

Delegación de GERONA: Don José Gómez Mirla,  
Calle Ciudadanos, número 3, bajos

Agente autorizado: D. Amerio Vilá, calle Platería, núm. 5

# FARMACIA

DE

**JUAN MONSALVATJE IGLESIAS**

Análisis  
Específicos  
Medicamentos garantidos

**Carmen, 10 : Gerona**

## Compra, Venta y Administración de FINCAS RUSTICAS Y URBANAS

Agrimensura y peritaje de prédios.—Análisis de tierras, aguas y abonos.—Contratos de arrendamiento

**Colocación y préstamo de capitales en hipotecas y otras garantías, sobre fincas, cosechas y mercancías**

Operaciones rápidas, económicas, serias y reservadas.

**Fomento Hipotecario de Gerona. Progreso 4, 2.º**

OFICINAS: De 12 a 1, y de 4 a 6

Los trabajos de asesoría jurídica a cargo de un ilustre letrado.

# GRASA AMERICANA NEUTRA

ESTUCHES PREPARADOS  
Para Engrase de Camiones, Automóviles, Coches, Carros

Usándola para engrasar su carruaje

**43**

Marca registrada

Ahorrrará tiempo, dinero y reparaciones

**Pomada "Gaucha" 43**

Para cascos de Caballería y Bueyes

**Ungüento "Pampa" 43**

Para llagas en los animales de tiro

**Charolina Líquida "43"** para limpieza y conservación de Correas, Arneses, Capotas, Calzado y todo artículo de piel negra

DE VENTA en Garajes, Guarnicioneros y Constructores de Carruajes

Al por mayor: **Barcino Agency**, Rambla de las Flores, 16, pral. BARCELONA

## CAFÉ RESTAURANT NORAT

GERONA

SITUADO EN LA RAMBLA DE LA LIBERTAD

SERVICIO ESMERADO A LA CARTA  
ESPECIALIDAD EN LUNCHS Y BANQUETES  
ABIERTO DIA Y NOCHE

## M. SQUÉS FIGUERAS

MÉDICO - DENTISTA

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA BOCA Y DIENTES

Consulta. De 10 a 1 y de 4 a 6. Económica: De 7 a 8

Rambla Alvarez, núm. 12, 1.º

GERONA

Máquinas de escribir  
**WOODSTOCK**

Relojes de oro  
Escopetas de caza  
Gemelos prismáticos  
Bicicletas  
Máquinas parlantes  
Discos  
Pianos automáticos  
Rollos musicales  
Armoniums. Joyas.

Todos estos artículos de gran utilidad pueden adquirirse en la

**Sociedad Hispano - Americana**

Avenida de la Libertad, 27  
SAN SEBASTIAN

**DE 20 A 36 MESES DE CRÉDITO.**

Grandes e increíbles facilidades para el pago.

Representante en Gerona: **J. ROTLLAN LLINÁS**

CALLE DEL CARMEN, NUM. 17

NUESTRAS GARANTIAS SON UNICAS:

Concedemos ocho días de prueba, admitiendo la devolución del objeto adquirido si no resulta del completo agrado del comprador.

SOLO VENDEMOS PRIMERAS MARCAS

Envíos inmediatos de catálogos a cuantas personas lo soliciten.

Utilicen para ello el adjunto cupon, indicando en él el nombre de este periódico:

EL AUTONOMISTA : Gerona

Franqueo: 2 céntimos.

**Sociedad Hispano-Americana**  
Apartado 97 San Sebastián

Don. . . . .  
Residente en. . . . .  
Provincia de. . . . .  
Calle de. . . . . piso. . . . .  
Desea catálogos de